



ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

Honorable Asamblea

A las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de la Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Chiapas; les fue turnado para su estudio y dictamen el **“Punto de Acuerdo por el que la Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Chiapas, exhorta respetuosamente a la Secretaría de Obras Públicas, a los Ayuntamientos y los Concejos Municipales del Estado de Chiapas, para que en el ámbito de sus respectivas competencias evalúen, supervisen, refuercen, diseñen, diversifiquen las estrategias en obras públicas en materia de inclusión, con la finalidad de reducir la escasez de rampas de ascenso – descenso – acceso, para la libre circulación de las personas con discapacidad y garantizar los derechos humanos y espacios públicos dignos”**; y

Con fundamento en los artículos 32 y 39 fracciones VIII y XL, de la Ley Orgánica del Congreso del Estado y 80 del Reglamento Interior de este Poder Legislativo, los Integrantes de las suscritas comisiones, sometemos a consideración de la Comisión Permanente de esta Honorable Asamblea el siguiente:

DICTAMEN

I. Del Trámite Legislativo:

Que con fecha 19 de diciembre del 2022, la Diputada Faride Abud García, Integrante de la Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Chiapas, presentó ante esta Soberanía Popular, el **“Punto de Acuerdo por el que la Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Chiapas, exhorta respetuosamente a la Secretaría de Obras Públicas, a los Ayuntamientos y los Concejos Municipales del Estado de Chiapas, para que en el ámbito de sus respectivas competencias evalúen, supervisen, refuercen, diseñen,**



ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

diversifiquen las estrategias en obras públicas en materia de inclusión, con la finalidad de reducir la escasez de rampas de ascenso – descenso – acceso, para la libre circulación de las personas con discapacidad y garantizar los derechos humanos y espacios públicos dignos”.

Que el Punto de Acuerdo de referencia, fue leído en Sesión Ordinaria de este Poder Legislativo, el día 27 de diciembre del año 2022, turnándose a las suscritas comisiones Unidas, para su trámite legislativo correspondiente.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 34, de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, las Presidentas de las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, respectivamente, convocaron a reunión de trabajo en la que procedieron analizar, discutir y dictaminar el Punto de Acuerdo de referencia.

II. Materia del Punto de Acuerdo.-

Que el objetivo del Punto de Acuerdo es exhortar respetuosamente a la Secretaría de Obras Públicas, a los Ayuntamientos y los Concejos Municipales del Estado de Chiapas, para que en el ámbito de sus respectivas competencias evalúen, supervisen, refuercen, diseñen, diversifiquen las estrategias en obras públicas en materia de inclusión, con la finalidad de reducir la escasez de rampas de ascenso – descenso – acceso, para la libre circulación de las personas con discapacidad y garantizar los derechos humanos y espacios públicos dignos.

III. Valoración del Punto de Acuerdo.-

Que con la aprobación del Punto de Acuerdo, se busca que las obras públicas y privadas de uso público, se respete el derecho a la accesibilidad de las personas con discapacidad, garantizando que todos los edificios y espacios públicos y privados cuenten con las mínimas adecuaciones como lo son las rampas de ascenso y descenso así como para circulación de personas discapacitadas y con las señaléticas que adviertan sobre los lugares y puntos de acceso y desplazamiento.

En virtud de lo anteriormente expuesto, y



ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

Comisiones Unidas de Atención a Grupos
Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras
Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

CONSIDERANDO

Uno de los múltiples desafíos que presenta México y Chiapas es la infraestructura adecuada para las personas discapacitadas, por lo que es de suma importancia el crear infraestructuras inclusivas, que potencien y faciliten el día a día de los ciudadanos discapacitados, lo que permitirá a los mismos aumentar su productividad y al mismo tiempo la de sus ciudades. Por ello, se debe asegurar que grupos sociales, especialmente las mujeres, las familias de bajos ingresos, los adultos mayores, entre otros, puedan participar plenamente en todo aspecto de la vida común, colaborando en la creación e implementación de políticas públicas claras y transparentes.

Chiapas, como entidad de la República Mexicana, enfrenta un aumento progresivo de la población con discapacidad, así como de una gradual "aceptación" por la inclusión de este grupo poblacional, pese a que en uno de cada cuatro hogares habita una persona con alguna discapacidad, esto de acuerdo con datos del Censo de Población y Vivienda 2020 del INEGI, que calcula que en el país hay más de 21 millones de personas con alguna discapacidad y/o limitación.

En relación a lo anterior, se deben definir prioridades y ejes de gestión de acuerdo a una serie de valores que orienten nuestras políticas públicas, tales como: la inclusión social, transparencia, perspectiva de género, calidad y eficiencia en las obras y servicios infraestructurales. De igual manera, los recursos tecnológicos empleados en la gestión municipal deben servir a la ciudadanía usuaria de la infraestructura desplegada y promover el desarrollo sostenible de todas las regiones de nuestro Estado, con obras que presenten y difundan bienestar y calidad de vida para las y los chiapanecos. Por ello, debemos implementar innovaciones centradas en los derechos humanos y el bienestar comunitario. En el caso de personas con discapacidad se deben priorizar programas de mejora continua a espacios públicos, que faciliten su desenvolvimiento y autonomía. En términos administrativos, esto implica perfeccionar la recepción en la obra pública del paradigma de autonomía consagrado en la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, reformulando el entorno físico que obstaculiza un desarrollo más pleno de su vida. La centralidad en los derechos humanos y el enfoque inclusivo deben ser la puerta de entrada de la obra pública de inclusión, ya que de ese modo emerge como un tercer paradigma arquitectónico luego del diseño universal y la arquitectura verde, en el que la inclusión complementa y actualiza los dos anteriores.



Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

En el ámbito internacional existen diversos instrumentos que se refieren al derecho a la accesibilidad y los ajustes razonables que orientan este derecho y a la no discriminación. Entre otros, encontramos la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad. La cual en su artículo 9 punto 1, define a la accesibilidad como un derecho humano. Literalmente enuncia: *"A fin de que las personas con discapacidad puedan vivir en forma independiente y participar plenamente en todos los aspectos de la vida, los Estados parte adoptarán medidas pertinentes para asegurar el acceso de las personas con discapacidad, en igualdad de condiciones con las demás, al entorno físico, el transporte, la información y las comunicaciones, incluidos los sistemas y las tecnologías de la información y a otros servicios e instalaciones abiertos al público o de uso público, tanto en zonas urbanas como rurales. Estas medidas, que incluirán la identificación y eliminación de obstáculos y barreras de acceso, se aplicarán, entre otras cosas, a: a) Los edificios, las vías públicas, el transporte y otras instalaciones exteriores e interiores como escuelas, viviendas, instalaciones médicas y lugares de trabajo; (...)"*

En el mismo tenor, la Carta Magna en su artículo 1°, prohíbe todo tipo de discriminación, al referir que: *"queda prohibida toda discriminación motivada por origen étnico o nacional, el género, la edad, las discapacidades, la condición social, las condiciones de salud, la religión, las opiniones, las preferencias sexuales, el estado civil o cualquier otra que atente contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar los derechos y libertades de las personas."* En el mismo ordenamiento federal encontramos reconocido el derecho a la accesibilidad en su artículo 3°. Fracción II inciso f): *"será inclusivo, al tomar en cuenta las diversas capacidades, circunstancias y necesidades de los educandos. Con base en el principio de accesibilidad se realizarán ajustes razonables y se implementarán medidas específicas con el objetivo de eliminar las barreras para el aprendizaje y la participación; (...)"*

A nivel nacional, también existen diversas voces en el Congreso de la Unión que impulsan iniciativas para crear una nueva Norma Oficial Mexicana que establezca los criterios técnicos de diseño, adaptación y construcción, así como los "ajustes razonables" de diseño universal, que sean posteriormente replicados por las entidades federativas. Lo anterior significa, que existe la disposición federal para ampliar y definir el catálogo de estos ajustes necesarios para hacer efectivo el derecho a la accesibilidad de las personas con discapacidad. Hasta en tanto la nueva Norma Oficial no sea emitida, es importante avanzar progresivamente en la consolidación de este derecho en Chiapas.



Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

En la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Chiapas, publicada en el Periódico Oficial de Estado, el 29 de diciembre de 2016, encontramos en la exposición de motivos un rubro que se denomina "Derechos de las personas con discapacidad", ahí se establece que las personas con discapacidad representan un sector en condiciones de vulnerabilidad en el Estado y una fracción que reconoce los derechos de las personas con discapacidad, entre los cuales encontramos: su derecho a contar con un empleo, a recibir educación y sus derechos político electorales y el reconocimiento de su personalidad jurídica. Refiere además, que es de gran importancia que las personas con discapacidad puedan desarrollarse de manera independiente, para lo cual se requiere de medidas adecuadas, además de una cultura de no discriminación y respeto por sus derechos.

Es de reconocerse que existen avances en este derecho que no podemos omitir mencionar. En la actualidad se observa con mayor frecuencia rampas, espacios de estacionamiento, baños públicos, elevadores, entre otros elementos que apoyan la accesibilidad de personas con discapacidad. No obstante, este proceso ha sido lento y se observa también que en los edificios y espacios públicos que fueron construidos años atrás sin atender criterios de accesibilidad, se avanza lentamente para ser modificados y es de entenderse derivado principalmente por las implicaciones presupuestarias y técnicas que su adecuación implica.

La idea es que progresivamente las nuevas obras públicas y privadas de uso público, atiendan a una visión más amplia y efectiva de respeto a las personas con discapacidad, donde las autoridades estatales y municipales responsables de velar por la obra pública y el desarrollo urbano asuman con mayor compromiso esta tarea, para que el derecho a la accesibilidad de las personas con discapacidad no se vea vulnerado, y con ello garantizar que todos los edificios y espacios públicos y privados cuenten con las mínimas adecuaciones como lo son las rampas de ascenso y descenso así como para circulación de personas discapacitadas y con las señaléticas que adviertan sobre los lugares y puntos de acceso y desplazamiento.

Por las anteriores consideraciones las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de esta Soberanía Popular, en cumplimiento con lo dispuesto en el artículo 80 del Reglamento Interior del Honorable Congreso del Estado, tienen a bien someter a la consideración de la Honorable Asamblea, el siguiente:

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Vertical handwritten notes and signatures on the right margin]



ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

Comisiones Unidas de Atención a Grupos
Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras
Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

RESOLUTIVO:

Resolutivo Único.- Es de aprobarse el Punto de Acuerdo por el que la Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Chiapas, exhorta respetuosamente a la Secretaría de Obras Públicas, a los Ayuntamientos y los Concejos Municipales del Estado de Chiapas, para que en el ámbito de sus respectivas competencias evalúen, supervisen, refuercen, diseñen, diversifiquen las estrategias en obras públicas en materia de inclusión, con la finalidad de reducir la escasez de rampas de ascenso – descenso – acceso, para la libre circulación de las personas con discapacidad y garantizar los derechos humanos y espacios públicos dignos, para quedar de la siguiente manera:

Punto de Acuerdo

Artículo Único.- La Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Chiapas, exhorta respetuosamente a la Secretaría de Obras Públicas, a los Ayuntamientos y los Concejos Municipales del Estado de Chiapas, para que en el ámbito de sus respectivas competencias evalúen, supervisen, refuercen, diseñen y diversifiquen las estrategias en obras públicas en materia de inclusión, con la finalidad de reducir la escasez de rampas de ascenso – descenso – acceso, para la libre circulación de las personas con discapacidad y garantizar los derechos humanos y espacios públicos dignos.

Así lo resolvieron y dictaminaron por Unanimidad de votos de las Diputadas y los Diputados presentes de las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de la Sexagésima Octava Legislatura Constitucional del Estado de Chiapas, reunidos en el Honorable Congreso del Estado, en la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas; a los 27 días del mes de enero de 2023.



Comisiones Unidas de Atención a Grupos
Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras
Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.

ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO

A t e n t a m e n t e.
Por las Comisiones Unidas de
Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano
y Obras Públicas del Honorable Congreso del Estado.

Dip. Paola Villamonte Pérez.
Presidenta.

Dip. Yolanda del Rosario Correa
González.
Presidenta.

Dip. Floralma Gómez Santiz.
Vicepresidenta.

Dip. Martha Guadalupe Martínez Ruíz.
Vicepresidenta.

Dip. Flor de María Espanda Torres.
Secretaria

Dip. Jorge Luis Villatoro Osorio.
Secretario.

Dip. Mario Humberto Vázquez López.
Vocal.

Dip. Felipe de Jesús Granda Pastrana.
Vocal



**Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas.
Sexagésima Octava Legislatura.**

**ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS
H. CONGRESO**

**Dip. Citlaly Isabel de León Villard.
Vocal**

**Dip. Carlos Morelos Rodríguez.
Vocal**

**Dip. Leticia Méndez Intzin.
Vocal**

**Dip. Rubén Antonio Zuarth Esquinca.
Vocal**

**Dip. Cecilia López Sánchez.
Vocal**

**Dip. Karina Margarita del Río Zenteno.
Vocal**

La presente foja de firmas corresponde al Dictamen que emiten las Comisiones Unidas Atención a Grupos Vulnerables y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, de este Poder Legislativo relativo al "Punto de Acuerdo por el que la Sexagésima Octava Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Chiapas, exhorta respetuosamente a la Secretaría de Obras Públicas, a los Ayuntamientos y los Concejos Municipales del Estado de Chiapas, para que en el ámbito de sus respectivas competencias evalúen, supervisen, refuercen, diseñen, diversifiquen las estrategias en obras públicas en materia de inclusión, con la finalidad de reducir la escasez de rampas de ascenso – descenso – acceso, para la libre circulación de las personas con discapacidad y garantizar los derechos humanos y espacios públicos dignos".